                             L'accord du participe passé
Objectif : forme verbale non personnelle, le participe passé est soumis à des règles d'accord assez complexes qu'il convient de maîtriser.

1. Le participe passé d'un verbe employé seul (sans auxiliaire) 

Le participe passé employé sans auxiliaire se comporte comme un adjectif et s'accorde de la même manière : en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte.


2. Le participe passé employé avec l'auxiliaire être ou avoir
On emploie le participe passé d'un verbe avec l'auxiliaire être ou avoir pour former un temps composé. Les règles d'accord varient alors selon que :
– l'auxiliaire être ou avoir est utilisé ;
– le verbe est à la forme pronominale ou non.

a. Le verbe n'est pas pronominal

Le verbe se conjugue avec l'auxiliaire être.
L'accord se fait en genre et en nombre avec le sujet.

[image: image1.png]Ex. : Myriam est arrivée & Paube.
sujet




Le verbe se conjugue avec l'auxiliaire avoir.
L'accord se fait en genre et en nombre avec le COD si celui-ci est placé avant le verbe.

[image: image2.png]Ex. : Jaime les flours que Cédric a cueillies.
COD (= les fleurs)

Ces fleurs, Cédric les a cueillies pour moi
les fleurs)

Quelles jolies fleurs Cédric a cueillies !
cop




Remarque : On trouve le COD placé avant le verbe dans les cas suivants :
– le COD est un pronom ;
– la phrase est de type exclamatif ou de type interrogatif.

b. Le verbe est pronominal

[image: image3.png]o Le verbe est essentislement pronominal, quand il nexiste pas
sous une autre farme (ex. : senfuir) ou bien pronominal de
sens passif (ex. : la nouvelle s'est sue),

Laccard se fait en genre et en nombre avec le sujet
Ex. : Léa s'est enfuie,
sujet

« Dans les autres cas, I'accord se fait en genre et en nombre
avec le COD si celui-ci est placé avant le verbe
Ex. : Je lis les lettres qu'elles s sont envoyées alors,
COD (= ls lettres)
Sophie s'est perdue dans les bois,
COD (= elle-méme)
Attention ¢

Ex. : Sophie s'est cassé la jambe.
COI (= & elle-méme)





Difficultés

Lorsque la forme verbale composée est suivie d'un infinitif, le participe passé ne s'accorde pas. 

[image: image4.png]Ex. : Pauline 2 essayé iz robe qu'elie & fait faire.
Cop. infinitif




Mais lorsque cet infinitif gouverne une proposition infinitive et possède donc un sujet propre, l'accord se fait avec le COD placé avant le verbe, qui est aussi le sujet de l'infinitive. 

[image: image5.png]Ex. i Je connais les enfants : je les ai vus jouer.
COD de voir
Sujet de jouer




L'essentiel 
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